

**PRECIOS DE SUSCRICION** Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUBLTOS 1 O CÉNTIMOS.

# El Liberal

**PRECIO DE LOS ANUNCIOS** Pesetas.  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, sábado, 17 de Noviembre de 1883.

N.º 717.

## SECCION POLITICA

### La visita del príncipe alemán

Vamos á tener de huésped los españoles al príncipe imperial de Alemania, que viene á devolver á don Alfonso, coronel del regimiento de hulanos del Slesvig Holstein la célebre visita de este verano.

El príncipe imperial, Federico, Guillermo, Nicolás, Carlos no es un muchacho: tiene, si el almanaque de Gotha no miente, cincuenta y dos años, pues nació el 18 de Octubre de 1831, y ejerce nada mas que los siguientes cargos mas ó menos nominales: feld-mariscal del ejército; inspector general de la 4.ª sección del ejército alemán; general feld-mariscal de Rusia; presidente de la comisión para la defensa del país, jefe del primer regimiento de granaderos de la Prusia Oriental, número 1; del 5.º regimiento de infantería de Westfalia, número 53; del 2.º regimiento de dragones de Silesia, número 8; del 2.º regimiento de granaderos de Silesia, número 11; del 6.º regimiento de infantería de Baden, número 114; del número 2 de húsares de Sajonia, segundo jefe del primer regimiento de la Landwehr de la guardia; gobernador de la Pomerania; jefe del regimiento de húsares rusos, número 11; «Isum» propietario del regimiento de infantería austriaca, número 20, y del regimiento de lanceros bávaro, número 1.

¿Qué tal? El buen príncipe es un soldado por los cuatro puntos cardinales y su vida entera aparece consagrada á la guerra. Es casado con la princesa Victoria Adelaida, princesa real de Inglaterra y duquesa de Sajonia. ¡Ah! Es también esta señora 2.º jefe del 2.º regimiento de húsares, núm. 2 (Leibhusaren). Tiene hijos y nietos.

Tales son las principales noticias del príncipe imperial, que, lo repetimos, va á ser huésped de los españoles; y como huésped será recibido cortesmente, galantemente si se quiere, pero nada mas. Como que para el pueblo español esa visita no debe significar mas que un acto de cortesía, á pesar de la significacion que quiere darse al hecho por los mismos que dieron aquel color tan hulanófilo y teutónico al viaje de D. Alfonso. Ya vienen los periódicos alemanes diciendo unos que la visita del príncipe significa la solidaridad monárquica en Europa; otras que denota la estension de la influencia alemana en España; y otros el aislamiento de Francia. Algunos elementos en España coinciden con esas apreciaciones, y diz que en ciertas esferas, el viaje del príncipe imperial tiene toda la trascendencia que la prensa alemana le atribuye.

Hará mal el príncipe en creer que en esta activa y noble tierra, hallan acogida á semejantes pensamientos. Aquí, la inmensa mayoría del pueblo es pura y simplemente español á secas y no se siente atraído por Alemania mas que por Rusia ó por Turquía. Podría la corte pensar de otra manera, pero Alemania se quedaria con el auxilio de la corte: el pueblo tiene su política propia, su historia y sus aspiraciones peculiares, que se-

ria grave error el confundir con la política, la historia y las aspiraciones de la corte. Este pueblo es además latino por escelencia y representa en el mundo una posición natural y civilizadora enfrente del elemento germánico; y si ha de tener alianzas en el mundo las ha de buscar entre sus hermanos de Portugal y de la América española ó sus parientes de Italia y Francia, sin que esto signifique tampoco que se prestaria á servir de satélite á ninguna de estas potencias.

El pueblo que dictó leyes al mundo en el siglo XVI, que llevó su civilización y su genio á toda la tierra, que hoy mismo da su lengua, sus costumbres, su carácter, su religion y su derecho á ciento cincuenta millones de hombres en Europa, América, Oceanía y Africa, no es, no puede ser cabeza de turco de nadie.

(El Mercantil Valenciano.)

## SECCION DE NOTICIAS

De El Mercantil Valenciano:

Madrid 11 de Noviembre.

Se ensanchan cada vez mas las distancias entre constitucionales é izquierdistas: *El Imparcial* y *La Iberia* riñen en descomunal batalla, y aunque *El Correo* continúa siendo el Jeremías de la monarquía, pregando por un lado las escelencias de la conciliación, y por otro los peligros que podría traer su consolidación bajo la base del programa democrático, es lo cierto que los liberales monárquicos no se entienden y que andan á la zarpa la greña.

Esta situación solo podría salvarla un gran carácter al frente del gobierno, porque despues de todo, si los constitucionales alborotan es porque suponen, y tal vez con razon, que el señor Moret es débil y que el señor Posada no tiene la autoridad necesaria para imponer á la parte liberal de la mayoría parlamentaria la línea de conducta que el patriotismo aconseja.

Por otra parte, ha sido grande el desencanto que ha producido la noticia de que el Sr. Posada Herrera aceptó el poder, sin la seguridad del decreto de disolución de las Cortes, para el caso de una derrota. Esto fué ó una imprevision del ex-presidente del Congreso, ó significa que este no tuvo mas pensamiento que el de sustituir á Sagasta, importándole un bledo de todo lo que pudiera ocurrir mas adelante.

Yo no soy de los impacientes; pero tengo que declarar que la inercia en que se ha encerrado el gobierno le perjudica mucho y es otra de las causas del envalentonamiento de los constitucionales, que son los primeros en sacar partido de estas debilidades de los que actualmente aconsejan al rey.

Las esperanzas de los amigos de la situación pasada son tantas y tan poco se cuidan de ocultarlas, que algunos diputados y otras personas influyentes han escrito á sus amigos de provincias diciéndoles que no tardará mucho á volver la cosa al ser y estado que tenía antes de la crisis de Octubre. No creo que esas esperanzas se realicen, porque aun llegado el caso de que fuera derrotado el gobierno, no sería llamado á reempla-

zarlo el Sr. Sagasta, que cayó demasiado desacreditado para que no pudiera considerarse como una temeridad su vuelta al poder.

Vamos á recibir prouto la visita de un príncipe alemán. En mala hora se le ha ocurrido á Bismarck enviarnos ese regalito, que de seguro le agradecerá muy poco el gobierno español al cual ha de proporcionarle algun disgusto gordo la imperial visita. Por de pronto, ya se habla de si tendrá ó no tendrá carácter político; se dice que creará dificultades al duque de la Torre en Paris, y aun podría ser causa de algo mas grave, porque al parecer, algunos ministros, opuestos, como es natural, á dar el mas pequeño motivo para que se atribuyan móviles políticos á la visita, quieren que las fiestas en honor del huésped sean exclusivamente palatinas, no alargándose mas que á proporcionarle el placer de una gran parada ó revista militar en el paseo de la Castellana.

«La Epoca» se ha enfurecido al saber esto, y lo llama una *Thibaudinada*, así como suena, y sin mas ni menos. Para «La Epoca», el general Lopez Dominguez es el Thibaudin español. Aun hay mas; el periódico conservador llama *descaro* á eso de declarar que el gobierno no hará festejo alguno en honor del hijo del emperador Guillermo.

*El Diario Español* consecuente con el criterio que manifestó cuando el viaje del rey á Alemania, desapueba ahora la venida del príncipe á España, y por cierto que no se muerde la lengua el diario conservador no germanófilo. Hé aquí unos cuantos párrafos de su artículo:

¿Estamos en vísperas de alguna otra contrariedad diplomática?

¿Tendremos que desenredar como podamos algun otro disgusto internacional?

¿Haremos de pagar una vez mas los vidrios rotos por las maquiavélicas habilidades del príncipe de Bismarck?

Preguntas son estas, entre otras muchas, que se hace el público, y á las cuales no se puede dar contestación todavía.

A pocas personas se habia ocurrido la idea de que el viaje de S. M. el rey de España á Alemania tuviese por consecuencia natural y sencilla, como se quiere hacer creer, otro viaje del príncipe imperial de Prusia á Madrid. Pero ya nos vamos enterando.

El mes próximo nos anunciarán la visita del emperador de Austria, y tendremos dos coroneles honorarios en el ejército español, progreso tanto mas notable, cuando mas lejos está de las costumbres y usos de nuestro país.

Y no solamente se nos anuncia la visita del príncipe imperial de Alemania, sino que llega precipitadamente ayer á Madrid, sin que nadie le esperase, y sin aviso previo de ninguna clase, el barón de Loé, alto dignatario de la corte de Prusia, que parece trae una misión cerca del gobierno, y cartas para S. M. el rey.

Veremos que sale de todo esto. Hoy solo debemos recomendar al gobierno que se mire en espejo del anterior, y á nuestros lectores que vayan enterándose de las noticias que circulan respecto de este asunto, pero nada mas.

Ya verá usted como toda la prensa española, escepcion de *La Epoca* y de algun diario ministerial, truena contra ese viajecito, que si hace juego á Bismarck, no debe hacerle á un gobierno español digno de este nombre.

Si Bismarck ha creído que España es una de esas naciones feudatarias del imperio alemán, se engaña de medio á medio, y el tiempo se encargará de demostrárselo.

Ha sido conducido á presidio un redactor de *La Vanguardia*, por haber traducido del portugués unas frases volterrianas, y para mayor desgracia, en la sentencia del Supremo se condena también al periódico á la pena de suspensión por veinte días.

Del folleto del gran capitán, digo alférez, ya nadie se ocupa: segun un periódico, ese folleto ha costado al tesoro español seis mil duros.

El alférez no ha sido habido, cosa que no sorprenderá á nadie. Estaba previsto, pero en cambio deja en mal lugar al gobierno que con esto ha enseñado la oreja como vulgarmente se dice.

Se ha verificado la manifestación en honor de Figueras.

El partido republicano ha dado hoy una prueba de lo que es y de lo que vale: la concurrencia inmensa, de seguro que no bajarían de ocho mil los manifestantes: el orden completo: los discursos elocuentes, sentidos y entusiastas.

El gobernador no quiso retirar la orden, disponiendo que la manifestación se hiciera por la ronda: tanto peor para el señor Aguilera, que de un salto atrás se ha colocado á retaguardia en liberalismo del conde de Xiquena, pero aun con estos contratiempos la manifestación ha sido grandiosa y ha impresionado al pueblo de Madrid.—P.

De El Liberal:

«El Porvenir», en un artículo que dedica al manifiesto de los diputados y senadores posibilistas, declara que ni hoy ni nunca—por más que otra cosa se crea—han sido el señor Ruiz Zorrilla y sus amigos revolucionarios por sistema.

Cuanto al sentido del documento en cuestion, añade el órgano de los republicanos progresistas:

«De esto á la firmacion de nuestra actitud, no hay más que una pequeña distancia que el tiempo y los sucesos y el patriotismo de cuantos aman las instituciones democráticas se encargarán de llenar.»

Este lenguaje y el no ménos cuerdo y templado que usa «El Globo» para con buena parte de los republicanos á quienes no há mucho atacaba con dureza, prueban al ménos imparcial que las distancias se estrechan y los vínculos se fortalecen.

Con esa doble actitud contrasta lastimosamente la de los federales que siguen al señor Pi y Margall, el mas incurable de los sonámbulos políticos.

«La Vanguardia» en su número de ayer, manifiesta que sus amigos no asistirán al solemne acto de esta tarde, y tiene el triste valor de expresarse en los siguientes terminos:

«El Consejo federal acuerdo por unanimidad no tomar parte en la mani-

festacion, deseando evitar que el pais entienda que entre los partidos republicanos hay una inteligencia que por desgracia no existe.

Hablando así, solo conseguirán los secuaces del señor Pi que los republicanos contesten á una:

Lo que nosotros deseamos evitar es que el pais entienda que entre los demócratas y los demagogos hay una inteligencia que por fortuna no existe.

Cuenta un periódico de noticias que en Barcelona hay un ex-gobernador civil del tiempo de la república empleado en una casa de comercio, donde gana 5.000 reales.

Eso pregona su laboriosidad y su modestia.

Váyase por otros ex-gobernadores, y no de la república, que no tienen, ni trabajan, ni ganan siquiera dos pesetas, pero dan muestras de manejar el sable.

Siguen los comentarios acerca de la visita del príncipe Federico Guillermo, de Prusia.

Dice un periódico, amigo de emociones:

«Suponemos que los prepararon aquella gran manifestacion monárquica á la vuelta de D. Alfonso prepararán ahora otra que de seguro colocará al duque de la Torre, embajador en París, en una posicion bastante dificultosa respecto del gobierno francés.»

*Non bis in idem*, dice el refrán.

Ciertas cosas no son para repetidas...

Con un golpe basta y sobra, como hizo prudentemente D. Quijote, al probar su celada.

Otro periódico dice que el príncipe tudesco será nombrado coronel honorario del regimiento «inmemorial» del Rey.

D. Alfonso de Borbon puede honrar á los hulanos mandando uno de sus regimientos; pero al príncipe Federico Guillermo no puede decirse lo mismo... El honrado sería él.

Cuando ese brillantísimo cuerpo del ejército español había ya conquistado sendos lauros en Italia y Flandes, los antecesores del príncipe alemán eran unos simples marqueses de Brandeburgo...

Y luego, ¡hay tanta diferencia entre los bizarros infantes del regimiento «inmemorial» y los hulanos de Schleswig-Holstein!

El gobierno, por boca de su órgano más importante, declara que, si no prevalecen el sufragio universal y la reforma constitucional, se retirará digna y prudentemente.

Pero ¿realmente lo que dice el periódico ministerial es expresion de lo que piensan los ministros izquierdistas?

Porque, en este caso, la declaracion equivale á darse, por vencidos y decir á los amigos de Sagasta:

—¡Vencisteis, Galileos! Estamos desarmados... No contamos con el decreto de disolucion ni con cosa equivalente. ¡Ahí queda eso!

Sabemos, no obstante, de muchos izquierdistas caracterizados y enérgicos que desautorizan las manifestaciones del diario ministerial, y dicen:

—Eso no es consignar una resolucio, sino dar un consejo, los consejos de *El Imparcial* sólo sientan bien á los conservadores.

Más sobre el escándalo de Barcelona.

Las noticias que por telégrafo se recibieron en Madrid eran muy graves; tanto, que ni aún á título de rumores, es fácil recogerlas.

*La Epoca*, tan solo, descorre algun tanto el velo, expresándose de esta suerte:

«Las indicaciones de la prensa acerca de las proporciones extraordinarias que parecia llamada á tomar la cuestion de la complicidad de los funcionarios de órden público de Barcelona en los abusos y en los delitos allí descubiertos por el Sr. Gil Maestre, se verian plenamente confirmadas de tener algun fundamento el rumor que ha circulado. Decíase que el juzgado de San Beltran de Barcelona habia dictado auto de prision contra una autoridad superior local que fué en aquella provincia y que se teme que sea objeto de análoga medida un funcionario aún de superior categoria de la administracion central.»

¿Hasta dónde habrá llegado esa ola de corrupcion?

¿Hasta qué frente habrán saltado las salpicaduras?

(La continuacion de esta vergonzosa historia en el número proximo.)

De un nuevo y triste siniestro marítimo da cuenta un telégrama inserto en «La Correspondencia de España» en estos términos:

Coruña 10, 11-45.

El comandante de Marina: El ayudante de Camariña participa que á las cuatro de la tarde del día 6 naufragó en Punta del Boy el vapor inglés *Ires*, de 3.000 toneladas, procedente de Cardiff, con destino á la India, salvándose un tripulante de los 36 que conducia.

#### Las elecciones en Lisboa

Los telégramas de la agencia *Fabra*, nos han mantenido desde el domingo en una profunda confusion acerca del resultado de las elecciones en Lisboa.

Dijo primero que habian triunfado los republicanos, despues manifestó que el escrutinio andaba algo confuso, y por último, barajando cifras aseguró que el triunfo de los candidatos ministeriales era completo.

Pero nada hay de eso. Habia que elegir seis concejales y el nombre y procedencia de los elegidos, acusa mayoría, pues la oposicion republicana y progresista, que han luchado unidas.

Hé aquí, para mayor demostracion, los nombres de los electos: Teófilo Braga, republicano; José Elias Garcia, republicano; Fernando Matoso dos Santos, republicano; Victoriano Estrella, progresista; José Joaquin Antunes Rabello, regenerador, y José M. Alves Branco, republicano desperdigado, que no sabemos por qué figuraba como regenerador en la candidatura del gobierno.

Con este resultado, la oposicion tiene mayoría en el ayuntamiento.

#### De *El Porvenir*:

#### AUSTRIA-HUNGRÍA

#### Los informes de las Delegaciones

Los informes de las comisiones de las dos Delegaciones encargadas del examen del presupuesto de Negocios extranjeros acaban de publicarse.

El de la comision de la Delegacion austriaca hace resaltar la seguridad con que el conde de Kalmoky ha afirmado que las relaciones con todas las potencias, sin excepcion, son muy satisfactorias, y en la confirmacion de la alianza íntima con Alemania y de su duracion ve una prenda segura de que no se alterarán dichas relaciones.

Los esfuerzos de todos los Gobiernos tienden unánimes á la conservacion de la paz, y á ellos se unen los deseos y los intereses de todas las clases de la sociedad.

El informe de la comision de la Delegacion húngara consigna con

satisfaccion que el ministro de Negocios extranjeros ha evitado todo lo que hubiera podido parecerse á una provocacion, y que trabajará todo lo posible para conservar la paz, sin que por eso deje aislada á la monarquía en el caso de que fuese injustamente atacada.

Entiende la comision que la inteligencia amistosa de Austria y Alemania es eminentemente propia para impedir que se turbe la paz de Europa, para inspirar temores á quien intentara comprometerla y para agrupar á todos los Estados que participan de este pacífico deseo. Varios Estados han entrado en esta liga de paz de la Europa central, que conseguirá mejor su objeto mientras más aliados tenga.

El informe se muestra igualmente satisfecho de las declaraciones del ministro respecto á Italia; una política de aproximacion con esta potencia responde á los deseos que la Delegacion húngara ha manifestado frecuentemente.

La comision cree que hay motivos para esperar que la tendencia de los círculos oficiales de San Petersburgo á mantener relaciones amistosas con Austria se afirmará cada vez más en el pueblo ruso.

Se puede, por lo tanto, abrigar la certidumbre de que la actual era de paz se prolongará.

Tambien consigna el informe que las declaraciones del ministro respecto á Rumania y Servia le satisfacen, y pide que las justas reclamaciones de la Puerta sobre las fortalezas búlgaras sean apoyadas más enérgicamente de lo que han sido hasta aquí.

#### La estatua de Dumas, padre

El domingo se inauguró en París el monumento levantado al célebre escritor entre el boulevard Malesherbes y la avenida Villiers. El monumento es elegante; la estatua de Dumas es obra de Gustavo Doré, lo mismo que el grupo representando la Lectura, que se destaca en el pedestal. El proyecto de erigir esta estatua es debido á monsieur Villiers, consejero municipal de París, yerno de Mr. Bixio, antiguo amigo de Dumas, y bajo sus auspicios se organizó un Comité que ha recaudado suscripciones para esta obra, á cuya ejecucion ha contribuido tambien el Gobierno francés con 12.500 francos.

Numerosos discursos se pronunciaron en el acto de la inauguracion, que fué brillante. Mr. de Leuven, amigo de la infancia de Dumas, habló en nombre del Comité ejecutivo; Mr. Camilo Doucet, como presidente de la Sociedad de autores dramáticos; Mr. Jules Claretie, representante de la Sociedad de literatos, trazó un brillante cuadro de la vida literaria de Dumas; hablaron tambien monsieur Kaempfen, á nombre del Gobierno; Mr. Edmond About y Mr. Halanzier.

La significacion de la ceremonia, segun el elocuente discurso de Claretie, es ésta:

La gloria de Dumas, decia, no es solo literaria; tambien es patriótica y lo demuestra el que hoy se reune al pié de esta estatua, la primera que ha obtenido en Francia un simple novelista, lo mas selecto de todos los partidos.»

## MAHON

En el extracto de los acuerdos tomados por la Diputacion provincial de estas islas en la sesion celebrada el día 5 del presente mes, leemos lo que sigue:

«De conformidad con lo propuesto por la comision de Gobernacion,

se acordó devolver al Alcalde de Mercadal el expediente instruido sobre segregacion del lugar de San Cristobal de aquel término municipal, para formar Ayuntamiento independiente, á fin de que disponga se unan al mismo los documentos prevenidos en la Real orden de 26 de febrero de 1875.»

Tenemos pues que despues de tantas promesas y de tantos meses transcurridos, se ha llevado el expediente á la Diputacion en un estado incompleto, y no ha podido resolverse. Los vecinos de San Cristobal irán comprendiendo con el tiempo que hay que desconfiar de ciertas promesas, y que fueron excesivamente crédulos.

De la última estadística formada en Agosto último resulta que en el distrito municipal de Mahon existen los edificios siguientes:

Casco, 2924 en esta forma:

Habitados 2512

Deshabitados 412

De estos 417 de un piso, 1084 de dos, 1273 de tres y 150 de cuatro.

Radio 68 edificios en esta forma:

Habitados 67

Deshabitados 1

De estos 23 de un piso, 44 de dos y 1 de tres.

Extraradio 900 edificios en esta forma:

Habitados 819

Deshabitados 81

De estos 101 de un piso, 782 de dos pisos y 17 de tres pisos.

Lo que hace un total de 3892 edificios de los cuales hay 504 deshabitados.

Nuestro corresponsal de Ciudadela nos dice que el veterinario Sr. Cavaller ha mandado inutilizar un cerdo atacado de viruela.

Por segunda vez en esta temporada se pondrá mañana en escena en nuestro coliseo la ópera del maestro Donnizetti, «Linda du Chamounix».

Asegúrasenos que el gobernador militar de esta isla D. José Salcedo saldrá el sábado próximo para el continente.

Hoy ó mañana saldrá de Madrid nuestro distinguidísimo amigo el brigadier señor Carmona que llegará probablemente á esta ciudad el jueves próximo.

Por hallarse interceptada la línea terrestre de Mallorca no funcionaba esta mañana el telégrafo entre Mahon y Palma no habiendo nosotros recibido los telégramas particulares correspondientes á los días de ayer y hoy.

Para mañana á las once de la misma está convocado el Ayuntamiento á sesion extraordinaria, para tratar de la imputacion que un contribuyente ha hecho á la Corpo-

ración calificando de exacción ilegal varias cuotas del reparto para cubrir el déficit de consumos de 1882 á 1883.

**El día de hoy ha amanecido** con lluvia y truenos continuando aquella á intervalos durante la mañana y descargando esta tarde un regular aguacero que según cree mos habrá sido general en toda la isla.

El barómetro acusaba baja, señal evidente de continuar el mismo estado atmosférico.

**En la madrugada de hoy el Sr. Delegado especial del gobierno** en esta ciudad ha sido atacado de una fuerte congestión cerebral que en los primeros momentos inspiraba serios temores á los señores facultativos que le han asistido. Gracias al enérgico tratamiento adoptado por los médicos señores Farinós, Colorado, Rúa y otro cuyo nombre sentimos ignorar se ha reaccionado algún tanto el Sr. Assereto, experimentando una ligera mejoría que continuaba esta tarde, si bien no había desaparecido por completo la gravedad del ataque congestivo.

Deseamos al Sr. Assereto un pronto y completo restablecimiento.

**Tenemos entendido que hoy** proseguirán los ensayos de «Linda» á consecuencia del desgraciado éxito que ayer obtuvieron algunas de las piezas de dicha ópera y especialmente el dúo del segundo acto de soprano y barítono y el final del tercero. Aplaudimos la determinación de la empresa por más que el mal éxito de ayer fué debido en nuestro concepto, más que á la falta de ensayos, á la escasez de facultades de algunos artistas para desempeñar los papeles que les fueron confiados.

Lamentamos que la tiple señorita Brambilla, que no solo interpretó perfectamente su difícil parte, sino que demostró poseer dotes escénicas nada comunes y muy notables en una actriz tan novel, no estuviera mejor secundada por algunos otros cantantes, por lo cual no obtuvo los aplausos á que se hizo acreedora.

Respecto al *altro primo tenore* que ayer debutó, nos limitaremos á transcribir una frase que oímos á una señorita que se distingue por sus oportunas observaciones: «el nuevo tenor, decía, tiene cuando canta la particularidad notable de pronunciar la s de una manera tan marcada, que parece toma empeño en chichearse á sí mismo.»

**En el párrafo tercero del remitido** que publicamos anteayer decíamos, «de presentar un proyecto de mercado según el cual se habilitaría local para escuelas de instrucción primaria, juzgado de instrucción y municipal se ahorrarían muchos gastos á nuestro municipio», debiendo decir, «de presentar un proyecto de mercado según el

cual se habilitaría local para las escuelas primarias, juzgado de instrucción y municipal construyendo allí todas estas dependencias se ahorrarían muchos gastos á nuestro municipio.»

**Leemos en el último número de «El Porvenir de la Industria»:**

«Un modesto inventor de Indianapolis acaba de inventar un nuevo farol eléctrico de grande potencia destinado á las locomotoras. Este inventor no quiere darse á conocer antes de haber practicado una prueba pública. Dicha luz es igual á la de 4000 bujías, pues hasta ahora solo se había producido una luz muy inferior, será constante, y podrá iluminar la vía en una extensión de una milla ó sean 1,600 metros á poca diferencia. El generador ó dinamo, será movido por una máquina de vapor á voluntad del maquinista; se colocará frente del freno neumático ocupando poco sitio.—Con la ayuda de este mismo aparato, los carruajes de un tren en marcha, y los túneles, puentes, cruces, obstáculos y demás, quedarán igualmente alumbrados. Un alambre eléctrico en comunicación con lámparas de incandescencia situados dentro los túneles y sobre los puentes, se extenderá á lo largo de la vía, á media milla ó poca diferencia en sus dos sentidos; un cepillo ó conmutador inclinado debajo del generador se pondrá en contacto con el alambre y el circuito quedará cerrado. De este modo la vía debajo de los túneles quedará perfectamente alumbrada y luego que el contador ó cepillo haya abandonado el alambre del otro lado, la luz se apagará. Los andenes de las estaciones podrán ser igualmente alumbrados por los trenes al paso. Se continuarán sin interrupción los experimentos públicos.»

**En Londres se va á celebrar una fiesta muy curiosa.**

Sir Moses Montefiore, el patriarca de los judíos en Inglaterra, va á cumplir muy pronto los cien años, hallándose en el perfecto uso de sus facultades intelectuales y gozando de una salud robusta que le permite tomar todos los días su baño, pasear, comer y trabajar como en la época de su edad viril.

La fiesta será la celebración de este centenario.

Sir Moses Montefiore ha consagrado su vida á la práctica del bien y al alivio de las persecuciones que han padecido los de su raza.

En todas partes donde estos han sufrido, en Rusia, en Egipto, se ha presentado como un apóstol y como un bienhechor, en el palacio de los czares, en el Vaticano, se ha presentado, obteniendo importantes concesiones en favor de los suyos.

En 1849 salvó la vida de muchos judíos en Egipto, sentenciados por la supuesta muerte de un cura católico.

Tenia ya ochenta años cuando

emprendió un viaje al interior de Marruecos para presentar al Sultán reclamaciones que fueron atendidas.

Ha viajado mucho por España, donde tantos recuerdos se hallan de su raza, y la reina Isabel le dispensó una cariñosa acogida.

En 1866 sir Roberto Peer le elevó á la categoría de baronet, gran distinción en una época en que la cualidad de judío cerraba en Inglaterra el paso para todos los cargos públicos y era incompatible con las distinciones y dignidades.

Según «El Eco de Navarra», en Pamplona funcionan casas de juego de señoras, y no faltan maridos que acuden á la prensa en queja de que sus consortes juegan prendas de valor.

**BOLSA DE MADRID**

15 Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 56'400  
4 por 100 amortizable . . . 72'100  
Billetes hipotecarios de Cuba 88'000

**SOCIEDADES**

Consey.—Función para hoy sábado.—El aplaudido drama en tres actos «El esclavo de su culpa». La zarzuela en un acto «L' última calaverada.»—Baile de Sociedad.

La Esperanza de Villacarlos.—Baile esta noche empezando á las nueve.

Circo Industrial.—Función para mañana. El drama en tres actos «La campana de la Almudaina», la pieza en un acto «Las consecuencias.»—Baile de Sociedad.

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

San Hugo cartusiano obispo.

**CULTOS.**

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Cármen en su propia iglesia.

**SANTO DE MAÑANA.**

San Máximo ob. y Sta. Eufasia mr.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 6 h. 46 m.—Pónese á las 4 h. 44.

LUNA.—Sale á las 07 h. 47 m. de la N.—Pónese á las 09 h. 32 m. de la M.

**Crónica marítima.**

**Buques despachados**

Día 17.—Para Barcelona vapor-córrero *Nuevo Mahón* cap. D. Miguel Tudurí, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Marbella vapor inglés *Hartsey*, cap. Mr. A. Marguet, con 21 tripulantes y lastre.

**VARIEDADES**

**A través del espacio**

Hablen ustedes á un astrónomo de la catástrofe de Ischia, de los horrores de Java, de la silba de la rue Lafayette ó de la caída de Sagasta, y dirá, encogiéndose de hombros, como el actor Ruiz en «Eh, á la plaza!»

—A mí, ¿que? Pero hablente de lo que á la sazón acontece en «nuestro vecino» el planeta Marte, y contestará con profunda emoción:

—¿Ha visto usted, hombre, ha visto usted?

El caso no es para menos. Ha desaparecido una isla del referido planeta. En las primeras páginas de la edición novísima de *Las tierras del cielo*, que acabó de publicar Camilo Flammarion se dá cuenta detallada del grave acontecimiento.

Los astrónomos han hecho tales progresos en el estudio de Marte, que hoy conocen sus principales accidentes geográficos: mares, montes y ríos... Han llegado hasta designar las desembocaduras de los ríos principales.

Los polos de Marte son—caso peregrino!—más conocidos que los polos de la Tierra. ¿Quién lo hubiera dicho? Nada más cierto, sin embargo. Se observan en ellos las nieves que se acumulan en invierno y que se derriten en verano. Se sabe que en esta última estación queda completamente libre de hielos el polo geográfico.

La isla, que en este momento es objeto de las discusiones de los sabios, parece elevarse en medio de las aguas del mar, cumbre solitaria blanqueada á menudo por las nieves y rodeada de nubes que se condensan como en los Alpes.

Esta isla es en Marte lo que en nuestro planeta la isla de Tenerife. Con todo, no alcanza la región de las nieves perpétuas.

¿Cómo ha desaparecido esta isla? Su desaparición, á juicio de Mr. Flammarion, es tan solo aparente, y no viene sino de la desaparición efectiva de las nieves que coronaban el pico; en apoyo de lo cual, cita varios ejemplos de desapariciones análogas, aparentes nada más.

**Administración de Loterías**

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 Noviembre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
2 . . . . . de 5.000 . . . . .	10.000
20 . . . . . de 2.500 . . . . .	50.000
1.210 . . . . . de 300 . . . . .	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.200 id. para el premio segundo. . . . .	2.400
<b>1.239</b>	<b>569.400</b>

Mahon 17 Noviembre 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**TEATRO.**

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

5.ª de abono . . . . . 2.ª serie  
Función para mañana domingo 18 de Noviembre

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos del maestro Donizetti titulada

**Linda di Chamounix**

REPARTO

Il Marchese di Boisfleury . . . . . Sr. Crotti (J.)  
Il Visconti di Sirval . . . . . » Bettini  
Il Prefetto . . . . . » Crotti (N.)  
Antonio padre de Linda . . . . . » A. de Leon  
Pierotto . . . . . Sra. Mora  
L'Intendente . . . . . » N. N.  
Maddalena . . . . . Sra. Garcia  
Linda . . . . . Sra. Brambilla  
Precios los de costumbre.  
A las ocho.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**D. Juan J. Vidal y Mir, abogado, Juez Municipal** de esta ciudad encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia de este Partido.

Hago saber: Que el día veinte y dos de Noviembre próximo y hora de las once de la mañana se procederá simultáneamente en este Juzgado y en el Municipal de Ciudadela, á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en los mismos, del predio *Son Peu* y de una porción de terreno de unas cincuenta y siete áreas, setenta centiáreas, que se cultiva con el mismo, sitos en el término municipal de Ciudadela, bajo el tipo de diez y seis mil trescientas treinta y tres pesetas treinta y tres céntimos, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado para poder tomar parte en ella, el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverán inmediatamente los otros á los interesados, advirtiéndole que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de dicho valor; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que don Marcos Saura y Carreras sigue contra D. Agustín José Carrió y Martorell, de aquel vecindario sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte y seis de Octubre de mil ochocientos ochenta y tres.—Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés.

Por el presente primer adicto se cita llama y emplaza á Antonio Marqués y Pons vecino que fué de esta ciudad, auseute en ignorado paradero y á los que se crean con derecho á la administración de los bienes del mismo para que se presenten á deducirlo en este Juzgado dentro del término de dos meses en el expediente incoado al efecto á instancia de Bartolomé Palliser y Villalonga vecino de esta ciudad: pues así lo tengo mandado en providencia de catorce de Setiembre último. Dado en Mahon á veinte de Octubre de mil ochocientos ochenta y tres.—Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés,

**Casino El Recreo**

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo 25 del corriente mes á las tres de la tarde, al objeto que se halla de manifiesto en el salon de lectura. Caso de que en dicho día no se reuniera suficiente número de socios según el Reglamento, queda convocada nueva Junta para el domingo siguiente á la misma hora.

Mahon 9 Noviembre de 1883.—Por acuerdo de la J. de G.—El Vice-Secretario, José Quevedo Pons.

Se avisa al público y á los navieros en particular que los propietarios inventores del Betun Metálico que tan excelentes resultados ha producido á cuantos buques lo han usado, se han apercebido que en algunos puertos de Francia y del extranjero se vende falsificado dicho barniz. Va envasado en latas enteramente iguales á las legítimas. Su duración en el mar es de 7 á 8 meses y si bien preserva la adherencia de las yervas marinas, pudre las maderas ocasionando graves perjuicios.

Depósitos del legítimo: Mahon, D. P. B. Valls.—Palma, D. Antonio Bennasar.—Ibiza, Sres. Wallis.—Barcelona, D. E. Amengual.—Cartagena, D. A. Tudurí.

**Subasta** El domingo 18 del corriente á las once de la mañana se ultimarán la de los pocos efectos que todavía quedan sin vender en la calle del Angel n.º 10 y 12 consistentes en varias cajas para calzado, dos mostradores y otras frioleras.

**Para vender** Lo está el predio Son Olivar junto con la viña en el camino «Son Xurigué» del término municipal de Ciudadela, con rebaja de su última tasación. Informarán en Mahon el Notario D. Pedro Orfila y en Ciudadela el Notario D. Juan B. Sastre, quienes admitirán proposiciones hasta el día 1.º de Diciembre próximo inclusive.

## AGENCIA DE PINTURAS Y MATERIALES DE ASBESTOS

25, CASTILLO, 25

Después de grandes esfuerzos ha podido lograr el dueño de este establecimiento que se fabricaran en Nueva-York, y exclusivamente para Menorca, el renombrado **Verde cardenillo**, para lo cual se ha construido expresamente una nueva máquina molino, á fin de pulverizarlo y molerlo en el perfecto estado de pureza y finura como tenemos hoy el gusto de anunciarlo bajo los precios siguientes:

Verde cardenillo puro en pasta. . . . .	á 5'60	Rs. vn. libra.
Idem idem mezclado con blanco albayalde superior y aceite de linaza crudo. . . . .	á 3'60	»
Verde brillante preparado con aceite de linaza cocido y fabricado expresamente para fondos de embarcaciones. . . . .	á 6'50	»
Blanco albayalde de superior calidad. . . . .	á 1'80	»
Color optomado fino. . . . .	á 1'80	»
Idem idem ordinario. . . . .	á 1'60	»
Negro fino. . . . .	á 1'60	»
Minio superior. . . . .	á 1'50	»
Barniz para coches y muebles (En menos de una libra de este barniz se pueden barnizar 12 sillas y 2 sofás y cualquiera puede aplicarlo). . . . .	á 12'00	»

NOTA: Mr. Thomas Hubbucke, fabricante de estas pinturas, nos ha autorizado para que regalemos pequeñas cantidades (media libra) de las pinturas que anunciamos, á las personas que quieran ensayarlas, á fin de que se convensen de su buena calidad y baratura.

## Gran Bazar de Sastrería

TRAGES HECHOS Y Á LA MEDIDA PARA CABALLERO

20, ARRAVALETA, 20  
**PRECIO FIJO**

Dicho establecimiento, que se acaba de instalar, llena un vacío como ha dicho la prensa de esta localidad, cuya falta se hacía sentir en alto grado, dadas la importancia y movimiento de la plaza de Mahon.

Es costumbre inveterada, pero que no la adoptará esta casa, el meter mucho ruido al establecer un comercio de esta especie. Se suele hacer gran gasto de bombos y platillos, pero este nuevo bazar se concreta á estampar una tarifa de precios que ellos solos han de ser los que decidan á este respetable público á honrarle con sus compras y encargos.

Trages completos de paño á Ptas.	20
Id. id. á »	30
Id. id. á »	35
Id. id. á »	40
Id. id. á »	45
Id. id. á »	50
Pantalones	á » 10
Capas	á » 50
Sobretodos	á » 40

y un sin fin de prendas de todas clases cuyos precios rayan en lo imposible por su baratura, mediando la circunstancia de reunir tambien un excelente corte y una confeccion á toda prueba.

Se vestirá tambien á la medida á precios reducidísimos, pudiendo escoger de una rica y por demás estensa coleccion de géneros de novedad, habiendo en el establecimiento una persona encargada de tomar las medidas, mandando hacer las prendas con mucha presteza.

Camisetas inglesas, afelpadas interiormente, á 6 ptas. una.

### Aguas minero medicinales de Marmolejo

Gaseosas-bicarbonatadas-sódicas

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dispensias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercremia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del higado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, piel nefritis, poliuria, retencion é incontinenia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago. Temporada oficial de 1.º Abril á 15 de Junio y de 15 Setiembre á 30 de Noviembre.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 4, 5 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Mahon: Farmacia de la Viuda de Boñill.

### Subasta

El domingo próximo 18 del corriente á las 11 de la mañana se venderá á pública licitacion en el despacho del notario D. Francisco Andreu, la casa núm. 10 y 12 de la calle del Angel de esta ciudad, perteneciente á la quiebra de D. Francisco Vidal y Pons; sin sujecion á tipo alguno, y con arreglo al pliego de condiciones que dicho notario pondrá de manifiesto.

### Casa para alquilar

Calle del Arraval n.º 38. Informarán calle de Isabel II n.º 19.

**Maquinista** Se necesita una que sepa su obligacion. Plaza Principe, 11.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

## Escuela de tiro

Siendo un ejercicio útil y recreativo el tiro de pistola y carabina, tengo el gusto de anunciar al público que cumpliendo con las formalidades prescritas por orden gubernativa se puede tirar en el Gimnasio de mi cargo con las armas que á continuacion espreso:

Carabina Remington níquelada y grabada, Bala de 6 mjm, 12 tiros, 3 reales vellon.

Pistola Flobert níquelada y grabada, bala de 6 mjm., 12 tiros 3 rs. vn.

Carabina Mariette empavonada, bala de 9 mjm., 12 tiros 4 rs. vn.

Pistola Remington empavonada, bala de 9 mjm, 12 tiros 4 rs. vn.

NOTA. Los cartuchos se pagan ántes de emplearse.

### Horas de tiro

Mañana de 9 á 11.  
Tarde de 3 á 5.

El blanco para el tiro podrá utilizarse el dia 17 del corriente á las horas mencionadas.—El Profesor, *Eusebio Ferrer*.

37, CALLE DE HANNOVER, 37

## Manuel Buils

Nueva 16

Gran variedad de lámparas para mesa, comedor, brazos para pared, jardineras para sala y demas. Se acaban de recibir procedentes de las mejores fábricas de Alemania. Tambien se ha recibido un variado surtido de paraguas de todas clases y precios, desde 10 rs. arriba.

16, Nueva, 16

## PIANINO

Hay uno para alquilar, Deyá 10.

## ELEGANCIA

Ultima novedad en SOMBREROS de Señora y Señorita, manipulados ó confeccionados al gusto de los figurines españoles, franceses y americanos.

SAN JERÓNIMO, 18. (vulgo Carré Fret)

Siendo la elegancia en sombreros uno de los adornos que embellece nuestro sexo y el más elegante tocado, no vacilo en ofrecer al público mahonés mis adelantos en el arte. Habiendo sido honrada en la presente temporada con un sin número de encargos, cuyos trabajos son conocidos de mis numerosas parroquianas, podré ofrecerles una variedad de figurines y el buen gusto que se despliega como por encanto, segura de que podré complacer á las señoritas más exigentes, pudiendo escoger las formas que más prefieran de entre las varias que hay en los figurines franceses, españoles y americanos.

Habiendo trasladado mi taller en la calle de San Jerónimo núm. 18, recibiré cuantos trabajos de niño y niña obtenga á los más económicos precios.

## ALMANAQUES

PARA 1884

De Los Chistes

De La Alegria

De El Motin,

Americanos, etc.

Véndense en esta imorenta, á peseta el ejemplar.

En Ciudadela, imprenta de D. Salvador Fabregues.

## Tinta

para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.